

## Unsere Motivation

---

Das Landratsamt Miltenberg sieht sich als modernes Dienstleistungsunternehmen mit Vorbildfunktion. Längst schon wurden die Probleme und Folgen des zunehmenden Verkehrs erkannt. Das Landratsamt versteht sich auch beim Thema Mobilität als Vorreiter und möchte die Weichen für die Zukunft mit einem ganzheitlichen, betrieblichen Mobilitätsmanagement rechtzeitig in die richtige Richtung stellen.

Hierzu gehört neben der Einsparung von CO<sub>2</sub>, im Rahmen des bestehenden Energiemanagement auch die Gesundheitsförderung der MitarbeiterInnen.

## Unsere Maßnahmen und Ergebnisse

---

Zum Projektbeginn wurden die verfügbaren Daten zusammengetragen, um die Potentiale der Mitarbeitermobilität in die Maßnahmenplanung einbeziehen zu können. Parallel wurde eine Mitarbeiterbefragung durchgeführt. Auf Basis dieser Daten wurde dann der Maßnahmenplan entwickelt.

Neben den bereits bestehenden Fahrrad-Abstellplätzen im Innenhof und in der Tiefgarage, wurden weitere Abstellplätze auf beiden Seiten neben dem Haupteingang geschaffen.

Für die stärkere Nutzung des ÖPNV-Angebotes sollen die Angebote für die MitarbeiterInnen, insbesondere für die neuen, transparenter und größer dargestellt werden.

Die Umstellung auf umweltfreundliche Fahrzeuge im eigenen Fuhrpark ist bereits mit einem großen Anteil an E-Fahrzeugen erfolgt. Zuletzt mit einem BMW i3 als neues Dienstfahrzeug des Landrats.

Um möglichst alle Belange der betroffenen berücksichtigen zu können, soll als nächste Maßnahme ein Arbeitskreis »Mobilität« gegründet werden.

## Firmenangaben



Brückenstraße 2,  
63897 Miltenberg

## Ansprechpartner

Mario Breunig

Klimaschutzmanager  
09371 / 501 593  
[mario.breunig@lra-mil.de](mailto:mario.breunig@lra-mil.de)



### Erste Maßnahmen

- Anschaffung eines BMW i3 als Dienstfahrzeug für den Landrat
- Anschaffung von 3 E-Bikes
- Beschaffungskriterien für Fahrzeuge neu formulieren
- Ergebnisse der Mitarbeiterbefragung intern kommunizieren
- Gründung Arbeitskreis Mobilität
- Förderung des Fahrradfahrens

### Wirkungsabschätzung

*Wir erwarten mit den ersten Maßnahmen folgende Ergebnisse (p.a.)*



**Reduzierung der Mobilitätskosten**

**999 € pro Jahr**



**Reduzierung der CO2-Emissionen**

**12, 17 t pro Jahr**

### Fotos



aufgrund eines Beschlusses des Deutschen Bundestages

